

COMENTARIOS

CULPAS VIEJAS.
En vista de que el Sr. Maciá, diputado solidario que se hizo famoso por interrumpir al Sr. Moret, exhumó su recuerdo y que la remozada y retozona *Correspondencia* publicó su texto, los periódicos se dan ahora a comentar los telegramas cambiados entre el Gobierno y el general Blanco antes de la rendición de Santiago de Cuba.

Ahora, de la racha que estos días sopla, resulta que el Gobierno fué en aquella triste ocasión el único fracasado y el único culpable y que todos los demás tenemos derecho a alzar la mano para señalarle. Y, si nos dejan, como la memoria no es virtud nacional y como somos tan dados a confundir los recuerdos, acabaremos de tomar ese dato como un hecho incontrovertible y cierto.

El Gobierno? El Gobierno de entonces era una de aquellas tertulias de camilla con braserío que presidía el optimismo rutinario y zumbón de Sagasta. Por un azar de la suerte, aunque llegar a ministro suele ser una cosa tan apetecible y tan buena, a los ministros de entonces les tocó un bien amargo papel, el de liquidar todas las culpas de aquel enorme desacierto de años, acaso de siglos, desacierto de todos, en paz y en guerra, y afrontar una situación que ya venía impuesta por las circunstancias y de la cual ellos, el viejo pastor y sus compañeros, no eran más culpables que tantos otros y lo eran seguramente menos que los que en los horrores coloniales tenían una responsabilidad directa.

Pero ligado al desastre quedó el nombre de Sagasta, que fué un funesto gobernante pero que fué, ciertamente, el único autor de la muerte de Meo, de ese Meo a quien matamos entre todos, como dijo Montero en aquel famoso cuento, símbolo y resumen de toda la psicología de D. Eugenio.

Bastante sambenito era ese sin que ahora le exhumem, para afrontar su memoria, unos telegramas en los cuales, después de todo, el Gobierno no hace otra cosa sino decir al general Blanco lo único posible después de haber declarado él que el problema urgente era el de misionar y avituallar la isla de Cuba y que los americanos eran dueños del mar de una manera absoluta y sin remedio. ¡Pues cómo iban a llegar esos víveres y esos efectos, al través de un mar que los enemigos dominaban por completo!

Demos paz a los muertos. No está la figura del pobre D. Práxedes, muerto al par que el poderío de España, tan sobrada de laureles que puedan ir a cosechársela en ella. Pero tampoco es lícito que los mismos periódicos que hace pocos años jaleaban al conde de las Almenas y pedían cabezas de generales a docenas, quieran ahora echar una culpa nacional, tan completa y tan colectiva, sobre una pobre memoria maltrahca.

LOS LAURELES Y LAS PERRAS.

Todos los periódicos de Madrid, al dar cuenta del gran éxito con que se acaba de estrenar en el Teatro de Price, de la Corte, la zarzuela arreglada del alemán por Linares Rivas y Reparaz, *La viuda alegre*, hacen constar que hay viuda para una temporada en nuestros escenarios, como la hay desde hace ya rato en la mayor parte de los de Europa y América. Es decir, que la tal viuda se dispone a dar a sus introductores en España muy buen dinero.

En cambio, no hace mucho, cuando los mismos periódicos comentaban el estreno del *Caballero Lobo*, la hermosísima fábula con que nuestro ilustre paisano se hizo dueño del público una vez más y tan brillantemente, todos coincidían también en pronosticar que la obra, que sumaba tanto a la gloria de Linares, no añadiría demasiado a sus pesetas, dadas sus condiciones especiales y los requisitos de arte, de lujo, de decorado y de refinamiento que eran preciosos para ponerla en escena. «Linares, añadió, trabajó por la gloria, exclusivamente.»

Está muy bien; la gloria vino, se entregó a él y por la fortuna del *Caballero Lobo* consiguió sobre la climade del poeta una estrella más, clara y refrigente. Pero mientras las musas, satisfechas, tejían en su jardín perfumado la corona de laurel, el senador y el oficial del Senado—que esa es una de las múltiples personalidades del cultísimo y simpático Federico Reparaz—le daban los últimos toques a la viuda para dejarla todo lo alegre que se puede ser en España, sin extremos que asusten a la gente, y la lanzaban a cantar el precioso vals del beso que bien pronto recorrió, en escenas y organillos, el país entero.

Así, gracias a esa feliz unión de lo útil y lo dulce, al mismo tiempo que las musas tejieron el laurel, la viuda llegó con su saco de pesetas.

Felicitemos una vez más al amigo y paisano; y felicitémosle de veras también. Porque si el dejar viuda a una extranjera no le dará, ni con mucho, tanta gloria como el haber casado a un lobo con una cordera, y la gloria es lo primero para un hombre de su temple, tampoco son despreciables los trimestres que va a traer consigo la jaranera cantora del «vals del beso».

EMPLEOS Y EMPLEADOS

Ha sido jubilado el inspector de Hacienda en esta provincia D. Manuel García de Otezo. Para sustituirle nombróse a D. Atilano Nú-

DE CARNAVAL

JUEVES DE COMPADRES
Ni el frío ni el agua fueron obstáculo para ayer, jueves de compadres, las gentes de buen humor se echasen a la calle dispuestas a darle una broma al lucero del alba.

JUEVES DE COMPADRES

Bien empieza el Carnaval. Hubo mucha animación en las vias concurridas y abundaron las máscaras; máscaras cultas, vestidas con decencia y algunas hasta con lujo, que corrieron, saltaron, gritaron y dieron a la población un aspecto por demás alegre y bullicioso.

Grupos de jóvenes de uno y otro sexo, de manolitas, gitanas, de arlequines, de criadas, de labradoras, de niños llorones, de mil distintos modos disfrazados, cruzaron por las calles, acompañados de la obligada persona de garantía, como exige el bando del alcalde, divirtiéndose y divirtiendo a los transeúntes.

Pero no hubo—justo es decirlo—ni un deslizo, ni una contravención de lo dispuesto por la autoridad local. Las manos estuvieron quietas y las habas, anises, castañas y demás objetos arrojados se reservaron para los tres días gordos, en los cuales se hará uso y abuso de ellos, si Dios y los agentes de la autoridad no lo remedian.

Fué tal ayer la animación, que hasta algunos coches con máscaras cruzaron por la calle Real.

Varias casas conocidas fueron asaltadas, ballándose en ellas hasta bien entrada la noche.

El día de ayer ha sido, pues, el primero en que se notó la proximidad del Carnaval.

LA ALCALDÍA DE FERROL

Dimisión de Borrás

FERROL 11 (15:30 h.)
El alcalde de esta ciudad D. José Borrás ha presentado la dimisión de su cargo, fundandola en motivos de salud.

Esta decisión del alcalde ha sido bien recibida por la opinión.

Espérase que la vida municipal, interrumpida durante ocho meses, se normalizará ahora.

EL CORRESPONSAL.

NARBÓN Y SUS MUÑECOS

En el «Pabellón Lino» se trabaja activamente para que mañana sábado puedan presentarse los autómatas Narbón.

No es esta la primera vez que el Sr. Narbón viene a la Coruña. Hace muchos años trabajó en el «Teatro de Variedades» que existió en la calle de la Franja y hay gentes que se acuerdan perfectamente del extraordinario éxito alcanzado por el espectáculo, que causó verdadera sensación en la localidad.

Si entonces era el Sr. Narbón tan hábil en el manejo de sus muñecos, es de suponer que hoy, después de una larga práctica, será una verdadera maravilla.

Dicen los que han visto recientemente a los autómatas que sólo por las decoraciones y a vale la pena de ir al teatro, pues son verdaderas obras de arte, de un efecto fantástico.

Celebramos mucho que la Coruña pueda disfrutar de un espectáculo tan culto y divertido, que será presentado con el mismo lujo que lo fué en el Teatro Lara de Madrid y en el Arriaga de Bilbao.

Dice el director general de los muñecos que hará los imposibles por agradar al público, variando constantemente el repertorio, decorado y vestuario.

Consejo de Agricultura y Ganadería

Bajo la presidencia del Sr. Fernández López, celebró sesión anteyor el Consejo provincial de Agricultura y Ganadería, asistiendo los vocales Sres. Mella Gayoso, Pérez Ballesteros, ingeniero jefe del servicio agronómico, Golpe Varela, ingeniero del servicio social agrario e inspector provincial de higiene pecuaria.

Aprobada el acta de la sesión anterior, fué leído la Memoria elevada al presidente de la Junta provincial de Beneficencia, acerca de las fundaciones de la Biblioteca pública de la Casa-Consulado y de la escuela de Santa Eulalia de Curtis; que dirige y administra el Consejo, mereciendo dicho documento la aprobación.

Se acordó adherirse a las gestiones hechas por la «Unión de fabricantes de conservas de la ría de Vigo», para la admisión temporal de la hojalata, a la reclamación iniciada por el Consejo hermano de la provincia de Albacete acerca del ministro de Hacienda, por las dificultades que ofrece la nueva ley de alcoholes, y a la campaña emprendida por la Federación agrícola catalana-baleár, para que se permita el cultivo del tabaco en España, en determinadas condiciones.

Se trató extensamente de la real orden de 30 del próximo pasado mes, dictada por la Dirección general del Tesoro público, para la exacción de los impuestos señalados en la ley de 21 de Mayo último acerca de la extinción de las plagas del campo y defensa contra las mismas. Se acordó que, de acuerdo con el arrendatario de contribuciones de esta provincia, se exponga a la citada Dirección las dificultades que se presentan para el cobro de los indicados impuestos y los medios que pueden emplearse para obviar aquéllas en gran parte.

Por último, leyó la real orden circular del ministerio de la Gobernación, fecha 25 de Diciembre último, respecto al establecimiento por los Municipios de básculas en las ferias y mercados para el peso de las reses, se acordó gestionar que en los términos municipales donde los Ayuntamientos no implanten dicho servicio se autorice a las sociedades agrícolas para hacerlo, mediante las instrucciones y con la módicísima tarifa que determine el Consejo. Lo recaudado ingresará para aumentar los fondos de dichas sociedades.

CRONICILLA

LOS TEMIBLES INGLESSES

Un señor L. Talio Bonafoux, que tiene del otro el apellido, pero no la gracia, escribe desde Londres a un periódico de Madrid dando la voz de alerta sobre el terrible peligro que nos amenaza con motivo de la construcción de la futura escuadra.

Cátanos ingleses antes de mucho, si se realizan los temores del señor Talio.

Figúrense ustedes que la casa Wickers mandará por de pronto a Ferrol seis ó siete mil obreros ingleses con sus correspondientes mujeres y sus abundantes niños.

Como los ingleses son buenos cultivadores del *sport* y aficionados a la caza, traerán también sus escopetas, y esto es lo grave según el cronista. Siete mil hombres armados dentro del Ferrol pueden apoderarse de la ciudad en cualquier momento y merendarse después a Galicia entera.

Cuando lean tal noticia en Ferrol, un escalofrío estremecerá a todos sus habitantes; un escalofrío semejante al del infeliz que ve su número premiado con el gordo en la lista de la lotería.

Desde hace bastantes años, pero especialmente desde que se evaporaron las colonias, Ferrol, un pueblo tan grande y tan hermoso, arrastra una vida lánguida, por falta de población. Recientemente decían allí que, a este paso, era conveniente fijar en la puerta de la ciudad el siguiente letrero: «Se alquila un pueblo».

Y, de repente, se le amenaza con la entrada de siete mil ingleses, acompañados de sus correspondientes familias. Catorce mil personas por lo menos que comen bien y beben mejor, catorce mil personas que viven y calzan y van al café y al teatro y andan por la calle y hacen circular el oro. (Ven ustedes la desgracia por alguna parte, señores ferrolanos?)

Si el Sr. Bonafoux tuviese una casa ó una tienda en Ferrol, no estaría de fijo tan profundamente alarmado con la invasión inglesa. ¿O es que el patriotismo consiste en morir-se tranquilamente de hambre con tal de no oír hablar en idioma extranjero?

Ya no caerá esa breva de los siete mil ingleses con familia, pero sí tal sucediera realizaria el milagro de llenar repentinamente un pueblo que está vacío.

Y no digamos ingleses; moros ó chinos ó salvajes del centro de Africa serían admirablemente recibidos, aunque trajesen escopetas de caza ó rifles ó flechas convenenadas.

Vengan enhorabuena, con ó sin familia, que esto último pueden arreglarlo aquí. A buena tierra vienen para ello. Y eso de que han de apoderarse de nosotros son naranjas de la China y ganas de tocar ridículamente el clarín patrioterio.

Los ingleses temibles no son estos que vienen con escopeta de caza. Son esos otros nacidos en el país y que esgrimen despiadadamente la factura, el pagaré y el ocho por ciento mensual.

Sucesos

Un ser accidental.

A las diez de la mañana de ayer fué presa de un síncope en el Campo de la Leña el joven de 17 años Manuel Gómez.

Algunos transeúntes lo auxiliaron hasta que recobró el conocimiento.

«Parrocho» propone...

Manuel Rey Fariña, alias *Parrocho*, y varios amigos suyos tenían acordado festejar el 11 de Febrero, aniversario de la proclamación de «la gloriosa», con una suntuosa merienda, que comiendo es la mejor manera de celebrar fechas solemnes.

Para que la juergueta resultase algo más económica, ocurriósele al *Parrocho* hurtarle a su mujer un hermoso gallo que guisado con arroz había de estar acaunto. Y, en efecto, ayer a primera hora de la mañana ya estaba nuestro héroe en San Roque de afuera, lugar de Labañou, donde había de celebrarse la fiesta, con el ave que tan buen rato iba a proporcionar a los comensales.

Pero no contó el hombre con su mujer, que se llama Josefa Judias, la cual, al darse cuenta de lo realizado por su marido, siguió la pista del gallo y dió con él, aun cuando ya estaba muerto y preparado para ir a la cazuela.

Josefa se indignó sobremedera en presencia del «andáver», y secundada por su vecina Carmen la *Morena*, que la acompañó en la pesquisa, le emprendió a golpes con el marido, quien encima de tener que comer el arroz sin pollo, sufrió lesiones en la cabeza y en el antebrazo izquierdo y varios arañazos en la cara, teniendo precisión de pasar a curarse a la Casa de Socorro.

Por lo visto, la señora Josefa tiene la mano dura y un genio endemionado.

Doña Teresa.

Reapareció nuestra colaboradora doña Teresa Soto, después de unos días de descanso, que bien los necesitaba la pobrecita.

Anteanoche dió su conferencia, ilustrada con profusión de vistas al natural, en la calle de la Franja, ante numerosísimo público que celebró mucho las ocurrencias de la señora conferenciante.

El gobernador obsequió a ésta con una multa de 75 pesetas y un pasaporte para la cárcel a fin de que duerma 15 días a la sombra.

Los cocheros.

Los cocheros de punto José Colizo y Marcelino Sábido Serantes dejaron ayer sus respectivos carruajes abandonados, y el gobernador les impuso por ello cinco pesetas de multa

Homenaje a Curros Enriquez

El alcalde de Celanova, villa donde nació el ilustre poeta, propúese rendir a su imperecedera memoria merecido tributo de homenaje con motivo del aniversario del fallecimiento del escarificador autor de *A Virxe do Cristal*.

Celebraráse en la iglesia conventual solemnes funerales, en las que tomará parte el distinguido barbitono Castor Méndez Brandón, que cantará el aria *Pietà*, *signor*, de Stradella, y el orfeón que lleva el nombre del insigne poeta, y que dirige el joven D. Octavio Lezón Bardeas, entonará un responso.

Proyéctase además una procesión eívica para dar el nombre de Curros a la calle en que éste nació, y organizase también una velada artística literaria en el teatro.

Para dar a estos actos la mayor solemnidad se dirigirá oportunamente invitaciones a las autoridades, a los representantes de la prensa y a los literatos de la región; rogándose que asistan a rendir nuevo tributo de admiración al excelso poeta cuyo solo nombre es honor de Galicia.

LAS EXPLOSIONES DEL VERANO

El juicio de la causa

Dentro de unos días se verá en la Audiencia, en juicio oral, la causa instruída contra el famoso Ciodaldo Ulloa por la colocación de los petardos que el verano último estallaron en varios sitios de la población sembrando la alarma entre el vecindario.

La vista ha sido señalada para el 16 del corriente y excusado es decir que despierta vivo interés por las circunstancias del hecho y por el misterio que rodea al procesado, del cual no se pudo sacar nada en concreto respecto a sus medios de vida y al fin que perseguía con la colocación de los explosivos.

Las sociedades obreras ejercen la acción popular en el proceso, como es sabido, y poco han podido lograr, con su cooperación a la justicia, en el descubrimiento de tan importante punto.

Veremos si en el juicio se aclaran más las cosas y si al fin el misterioso terrorista, agobiado por sus acusadores, suelta prendas y nos pone en antecedentes de lo que tanto conviene conocer.

Porque a nadie convence que sólo por afán de sembrar alarma, sin miras interesadas, se expusiese el bueno de Ciodaldo a una porción de años de presidio, puesto que estos delitos tienen una sanción especial y se castigan con penas muy severas.

Rakú enfermo

Según dicen de Gijón, el célebre luchador del *ju-jitsu* se halla gravemente enfermo, sufriendo frecuentes vómitos de sangre.

Lo que en un principio se reputaba como una ligera indisposición, aunque muy molesta, ha adquirido caracteres de grave dolencia. A juzgar por lo que afirman los médicos, Rakú sufre un desgarramiento en el estómago que muy bien pudiera ser consecuencia de los golpes recibidos en sus famosas luchas. No tiene temperatura, y sin embargo el simpático japonés se halla en caso continuo delirio.

Su ayudante Deko, que está verdaderamente apeinado, dice que Rakú ya ha sufrido en Oporto otra indisposición análoga a la que ahora lo tiene postrado en el lecho.

En el domicilio que habita el profesor japonés se ha celebrado junta de médicos.

Trata de blancas

Hace días, una señora establecida en la calle del Progreso con un nido de amor barato, y cuyo nombre es el de Caridad Quintana, más vulgarmente conocida por *La Carracha*, se trasladó a Orense con objeto de reclutar señoras para su establecimiento.

Una vez en la ciudad de las Bargas se puso al habla con Emilia Iglesias, de 22 años, soltera, vecina de la calle de la Victoria, número 27, y con Dolores Fernández, de 16 años, que habitaba en la de Cervantes, núm. 8, y prometiéndoles dárles empleo en su casa como sirvientas las trajo a ésta capital.

Pero ya aquí dedicadas a otros menesteres menos honestos, sin que por lo que parece, las muchachas hayan protestado de ello. La vida era alegre, no faltaban contentillos galantes y todo marchaba a gusto de maestra y discípulas, hasta que a la Caridad se le ocurrió desprenderse de Emilia, la más vieja y la menos guapa de los dos pimpollos, porque no había caído en gracia a los que visitaban el establecimiento.

La dueña de éste trató de hacerla retornar a Orense; más al llegar con ella a la estación de ferrocarril Emilia se resistió a marcharse sin su compañera. Y acercándose a una pareja de vigilancia la puso en antecedentes de todo, de nunciándole que su ama tenía retenida a Dolores, muchacha agraciada por cierto, no dejándole salir ni a respirar el aire, sin duda porque tenía que tendiese el vuelo.

Los agentes se presentaron en casa de la *Carracha* y preguntaron por la chica. La dueña negó que estuviese allí; pero como los guardias insistieron en reclamarla terminó por hacer entrega de ella.

Y Dolores, Emilia y la *Carracha* pasaron al Juzgado con el correspondiente parte, recibiendo declaración el juez que, como es consiguiente, comenzó a instruir sumario por corrupción de menores.

Después de las dos palmadas tomaron el tren y regresaron a su pueblo.

Y la *Carracha* quedó sometida a proceso, como hace poco lo estuvieron su madre y su hermana.

Trátase, como se ve, de una familia que es un encanto en esto de la busca de muchachas guapas y apetitosas.

VIDA SOCIAL

Sábados glaucos

Las reuniones en casas de señoras aficionadas a las bellas letras parecían una cosa muerta en Madrid. Algunas heroínas como D. Concepción Ximeno de Flaquer habían mantenido el fuego sagrado de las veladas literarias, pese a la ironía de los cronistas zumbones y a la poca aprensión de algunos tertulianos que entre toda y oda se entretenían en hacer diabluras bastante perversas.

Nuestros padres debieron divertirse mucho en aquellos saraos de antaño donde se recitaban versos, donde se criticaba y se maldecía. A nosotros, los mozos de ahora, nos ha estado vedado este placer. Uno a uno han ido cerrando los salones las damas gustosas del mundo literario. Los poetas de ahora no tienen donde verter sus lágrimas. Los ingenios del día carecen de lugar que les sirva de campo para encender la pirotecnia de sus chistes.

Sin embargo, un amigo curioso y sagaz ha descubierto a una señora que recibe. Esta señora habita en un hotel, allí en los arrabales. Esta señora ha intentado el octosílabo y ha dado unos pasitos vacilantes con sus pies diminutos de andaluz por el camino de la novela. Los sábados se queda en casa. Y allá van literatos, pintores, escultores y músicos. Allí hemos ido mi amigo y yo.

Hemos llegado hasta la verja de un hotelillo primoroso. Mi amigo ha dado un grito.

— ¡Manolita...!

Y Manolita, una arrapieza de doce años, espigada, nerviosa, con los grandes luceros azules en la carita sonrosada, ha salido riendo con ansia, con alegría desbordante.

Yo penetré completamente azorado, sonriendo burlesco, dando un traspás al tropezar con la alfombra.

Los caballeros se levantaron. Yo fui recorriendo el grupo de las damas sentadas que me ofrecían las puntas de los dedos.

Hubo un instante de silencio, de observación, como si olfatearan el intruso. El intruso habíase sentado y perdía su mirada por las paredes acríblicas de retratos, de pinturas, de tarjetas postales.

Se reanudó la cháchara. Y yo, libre de toda desconcertante observación, me puse a contemplar la escena.

La dueña de la casa hacía dngues a los jóvenes melenudos. Otra señora rubia oía los galanteos de un poeta—¡Oh! Luisa. Esa sonrisa que dibujan sus labios es la flor mágica de su figura emblesante.

Yo creí que la dama al escuchar este pliego estallaría en una carcajada de inmenso júbilo. Pero le había placido la frase. Y sonrió doblando el cuello como un cisne arrullado.

Un pintor, dueño de una melena rizada y de unos interesantes sabañones, me arrinconó contra la pared para hablarme mal de *Sorolla*.

— Es el pintor de la luz. Pero no tiene alma. Es un imbécil que domina la técnica.

Yo asentí.

Después un músico se acercó para hablarme de unos sem corchetas maravillosas que había compuesto. Luego formuló un anatema contra Verdi y excoeró a Bellini.

— Son unos flautistas insorportables.

Yo asentí.

Mas tarde un poeta flácido, exangü, con los tacones torcidos y el cuello de la camisola mugriento, se me apropió para inquirir mi concepto de la poesía.

— ¿Es usted clásico? ¿Prefero usted las emociones sutiles de la rima moderna?

Yo estuve a punto de romper una lanza por Carulla. Pero me contuve y hué de prosterarme ante Santos Chocano.

Le fui grato al poeta. Y deferentemente me dijo:

— Veo que es usted un iniciado. Le recitaré algo mío, algo personal, el motivo.

Miré a la ventana. Y estaba cerrada. Escuché la poesía.

En un jardín de armíño donde mora la cuita, un poeta nostálgico a una dama recita los aceros sangrientos de su musa maldita.

— ¡Completamente nicheano! — gritó una voz.

— Es ambrosia—formuló un melenudo.

Yo miré receloso en mi redor, dudando si se estaban quedando conmigo. Pero tenía en todos unas caras de espasmo tan sinceras que hué de respirar.

Luego un moquito de quince añriles que hué travessuras con la filosofía, que se ha dejado un enorme tapé y que desprecia a Kant, nos explicó su amor por una estatua.

— ¡Ah! — dijo en un transporte. — Es fría mi amada. A mis besos no responden sus labios. A mis miradas no fulgen sus ojos. Por eso la amo. Porque no se conmueve.

Yo sonreía burlón. Y al observarme el plañido vino en mi derechura para decirme:

— Usted, Sr. Olmet, comprende estos amores; usted, que tiene tan sutil espíritu, ¿no ha amado usted nunca a un sueño?

Estuve a punto de decirle sí muchacho: — Naturaca que sí. Chóquela usted.

Pero hubiera descompuesto el cuadro. Son tre, asintiendo, y el filósofo me acarició con la mirada.

Pasados dos horas, mi abuelo por la calle había llegado al paroxismo. Y busqué a mi amigo. Estaba en otra estancia charlando con Manolita. Le decía mil halagos. Ella reía con su requeta golosa, de labios finos, reía con sus ojos azules, despiertos, precoces.

— Vamos, Manolo.

La niña me miró fastidiada por mi inopuntualidad. Manolo se alzó.

— Eres un infame — le dije.

Nos fuimos despidiendo de todos. La señora de la casa hizo un melindre para ofrecermos sus salones. La señora rubia interrumpió una réplica a su cortador para sonreírme un punto. El poeta, el escultor, el músico, el pintor y el filósofo me fueron diciendo sus nombres y ofreciéndose mis viviendas.

Cuando salimos a la calle, Manolo y yo nos quedamos mirando de hito en hito. Después, súbitamente, prorumpimos en una estrepitosa carcajada.

— Aquí se pasa bien — dijo Manolo riéndose del cuello del gobán. — Además Manolita tiene una perversión admirable.

Y mientras camicábamos yo iba pensando tristemente en la niña bonita y gentil cuya alma creía como una flor malsana en un ambiente necio de poetas cursis, entre gentes frívolas, sin un padre de mano firme y dura que espantase de Mauolo, persuadiéndolo con un

gesto bravo á que fue a contarle su amor á la pobre Cibelo que sentada en un carro mira á la calle de Alcalá esperando á un amante que nunca llega.

LUIS ANTON DEL OLMET.

DE TEATROS

Salón Paris.

La atracción del lindo teatro de la calle Real sigue siendo la sin par Deodima, la escultora artista que presenta los hermosos cuadros luminosos.

El público acude á verla y á aplaudirla como mujer guapa y como artista notable.

Con la Deodima toman parte en el espectáculo el notable gimnasta equilibrista Mr. Stek y dos muchachas, las hermanas Mariette, que bailan y cantan con mucha gracia.

Las secciones resultan amenísimas y agradables, y á ello contribuye no poco el cine con su magnífica colección de películas.

Estos días está siendo el Salón Paris el punto de reunión de la sociedad coruñesa.

EL INDULTO DE CORTIZO

A excepción de los telegramas dirigidos ayer por el alica de al presidente del Consejo de ministros Sr. Maura, al ministro de Gracia y Justicia señor marqués de Figueroa, al de Hacienda Sr. Besada, al exministro Sr. García Prieto y á los diputados á Cortes Sres. Fernández Latorre, Torres Taboada, Lombardero y Moral Sanjurjo, ninguna otra gestión se hizo para obtener el indulto del desahogado José Cortizo.

Pero todas las referencias coinciden en asegurar que el Gobierno está animado de los mejores deseos en favor del reo.

El tema que ayer hemos publicado y en el cual se reflejaba la impresión de nuestro director Sr. Lombardero, recogida seguramente de la visita que hizo al Sr. Maura para entregarle la exposición de Cortizo, permite abrigar una esperanza halagadora.

La noticia de que es innecesario promover reuniones de representantes de Galicia para conseguir el perdón ha sido muy bien acogida por el vecindario que vivió en ella la seguridad de que el patíbulo no llegaría á levantarse en la Coruña.

A pesar de ello siguen recogidos firmas para el mensaje que el pueblo eleva al Rey. El documento se enviará á Madrid uno de estos días.

La Agrupación Socialista une su voz á la del vecindario en favor de la petición de indulto, y al efecto ha redactado una solicitud dirigida al presidente del Consejo de ministros rogándole que influya con el jefe del Estado para que la ejecución no tenga efecto.

En dicha solicitud, que será entregada hoy al gobernador civil para que se sirva enviarla al Sr. Maura, se dice que entre las reformas políticas que el partido socialista obrero considera necesarias, figura la abolición de la pena de muerte, por inhumana y repugnante.

EN MADRID

Gestiones de los diputados

MADRID 12 (130 h.)

Convocados por el Sr. Torres Taboada, reuñóse esta noche los diputados y senadores por la Coruña para acordar la forma en que se ha de pedir el indulto de Cortizo.

Terminada la reunión visitaron en el Congreso al ministro de Gracia y Justicia, quien ofreció estudiar detenidamente el expediente.

Como éste no se ha tramitado todavía, dejaron de realizar otras gestiones hasta el momento oportuno.

El Sr. Torres Taboada ha pedido audiencia al rey con objeto de presentar la exposición que elevan los Jurados que pronunciaron el veredicto, interesando el indulto.

Todas las impresiones son favorables, esperando que el indulto será concedido.

MENCHETA.

CARNE BARATA

«Recuerdan ustedes el conflicto planteado hace días por los tabajeros locales que querían subir el precio de la carne?»

Fué preciso que nuestro alcalde desarrollase toda su poderosa energía amenazando á los carniceros con ponerles enfrente una reguladora y con otras medidas igualmente formidables para que la carne conservase el statu quo y no cuestas desembolsos mayores á las contadas personas que la comen.

Mientras tal sucede en la Coruña, diez tabajeros de Lugo, cuyos nombres merecen ser grabados con hueso sobre solomillo, anuncian en la prensa de aquella localidad que desde ayer, día 11, rebajan en 30 céntimos el precio de cada kilogramo de carne.

Relatamos el hecho sin comentar, porque de ello ya se encargará el público.

Y ahora véase lo que dice un periódico de Lugo y piense el alcalde si es cosa de adoptar alguna determinación que nos equipare á la ciudad del Sacramento en el importante asunto del precio de un artículo tan necesario para la vida:

«Ha sido muy bien recibida por el público la rebaja introducida por los tabajeros en los precios de la carne, porque realmente no guardaba equidad el mantenimiento de las tarifas establecidas con el valor de las reses en las ferias.

Parece que la rebaja, hecha ahora al consu-

midor, es una ventaja que ha podido ofrecerse como consecuencia de la asociación de los exportadores de ganados, pues, según nos aseguran, los tabajeros asociados que han modificado, en beneficio del público, la tarifa de precios de la carne, adquieren las reses de los ganaderos, habiéndose establecido bases entre unos y otros con los fines expresados».

«No podían hacer lo mismo los tabajeros de la Coruña?»

Por que la rebaja vale la pena; y de Lugo aquí no hay tantas leguas de distancia.

A LOS PADRES Ó TUTORES DE LOS QUINTOS DE 1909

Es convenientísimo, por la gravedad que entraña para los mismos, que antes de verificar contratos de quintas se cercioran por medio de la Gaceta de Madrid del día 4 de Enero del año actual si la entidad con la que piensan contratar consta inscrita en dicho órgano oficial, pues caso contrario (existen tres ó cuatro que no constan y sin embargo se anuncian) incurrirán en responsabilidad penal los contratantes, con arreglo á los preceptos de la ley de seguros de 14 de Mayo de 1908 y reglamento para su ejecución de 26 de Julio del mismo año.

Como por la natural ignorancia pudieran los padres de los mozos próximos á sortear incurrir en la dicha responsabilidad damos, á continuación, para el debido conocimiento y difusión, copia exacta del artículo del reglamento de que se trata. Dice así:

«De la aplicación de las penalidades Artículo 118. La penalidad que se establece en el artículo 32 de la ley alcanza no sólo á las entidades, asociaciones y en general á toda persona natural ó jurídica que contraiga obligaciones con los asegurados españoles en contratos de seguros celebrados con los mismos sin haber sido inscritas en el registro si que también á los asegurados, representantes, agentes, apoderados ó cualquiera clase de informantes que contraigan en operaciones de seguros con ó por cuenta de empresas con ó sin domicilio en España que no hayan obtenido la inscripción.»

El mismo reglamento manifiesta en artículos sucesivos que, comprobada la legalidad, el excelentísimo señor ministro de Fomento dará el oportuno conocimiento al señor fiscal de S. M. al efecto de que se instruya el procedimiento criminal que corresponda.

Ahora bien, la sociedad de seguros y quintas MONTE BENEFICO,

con domicilio social en la Coruña, plaza de María Pita, 8, consta que solicitó su inscripción en la ya expresada Gaceta entregando toda la documentación y resguardos del depósito con siguiente á tenor de lo que dispone la ley de seguros indicada y cuyo recibo expedido por el Ministerio de Fomento obra en poder de la sociedad y siempre á la disposición de los señores padres ó tutores de los mozos que deseen comprobarlo.

Nada decimos del cumplimiento honrado de esta sociedad con los quintos del reemplazo anterior ó indemnizaciones pagadas por fallecimiento de los asegurados de la misma, puesto que muchos de estos pagos se han hecho públicos por la prensa de esta capital y aún de fuera de ella; sólo si hemos de expresar como terminación que los padres de los mozos sorteables este año, especialmente los de la región gallega, vean y examinen lo que les manifestamos sobre la inscripción de sociedades de seguros y empresas de quintas, con noble y desinteresada intención, para que puedan evitarse las tristes y lamentables consecuencias que la ignorancia de la ley les pudiera acarrear.

TRIBUNALES

Señalamientos para el día 12 de Febrero de 1909.—SALA DE LO CIVIL.—Cambados: José B. Lago con Juan R. Guillén, sobre desahucio. Licenciados Asínolo y Linares.—Chantada: Froilán y Domingo Paredes Oro con María Antonia Devesa Paredes, sobre partición de herencia. Licenciados Martínez Fonta y Patiño.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección segunda.—Betanzos: contra Manuel Blasco Moscoso, alias Cribero, por homicidio. Licenciado Casas. Esta causa se verá ante el Jurado.

Cronica local

Yerba Mate.—Acaba de recibirse en La Gran Antilla (frente al Teatro).

La Perla Coruñesa venderá hoy viernes, su gran saldo de retales de la temporada, á precios baratísimos. Retales muy convenientes de sedas, lanas, piqués, franelas, percales, yutes y géneros blancos de hilo y algodón.

Horas de venta: de nueve á una mañana y de tres á seis tarde.

Por un error hemos dicho ayer que había ingresado en la cárcel para sufrir quince días de arresto en equivalencia de una multa impuesta por el gobernador, Enrique Morodo No. El castigado por blasfemia es Barique Morado Caldeveilla.

Hacemos con gusto la aclaración. Han sido declaradas caducadas las minas de

hierro Trinidad, Manolina, Luisita y Virgen de las Nieves, situadas en el término municipal de Cúrtis, y declarado franco y registrable el terreno que ocupan.

Se ha dispuesto que el día 27 del actual se efectúe el pago de los terrenos expropiados en el término municipal de Serantes para las obras del ferrocarril de Betanzos á Ferrol.

Se ha publicado una Real orden del ministerio de la Gobernación disponiendo la conveniencia de que el Instituto de Reformas sociales revise el Reglamento de la ley del descauso dominical y proponga al Gobierno todas aquellas reformas que crea procedentes.

Es necesario, pues, que los pueblos que se consideren perjudicados con la aplicación de dicha ley acudan al citado Instituto alegando su derecho á tener abiertos los comercios los domingos.

Ha sido decretada la necesidad de la ocupación perpetua de terrenos en Cambre y Bergondo para las obras de la sección primera de carretera de Puente del Porco á Cambre.

La compareta que con el título de Marina Galante amenizará los próximos carnavales ha nombrado por unanimidad presidenta honoraria á la bella Srta. Toresa Pan Vieiro.

El delegado de Hacienda de esta provincia cominó con la multa de 100 pesetas á los alcaldes de Finisterre, Mañes, Negreira, Oza (Santa María), Saa y Touro, si antes del 15 del corriente no remiten los repartimientos de la contribución territorial por rústica y urbana.

Está vacante la escuela elemental incompleta de Culleredo, dotada con el sueldo anual de 375 pesetas.

Anteaer llegó de Madrid el arquitecto señor García Vigil, enviado por el ministerio de Hacienda para hacer un estudio de los terrenos que ha de ser empleado el nuevo edificio para Delegación de esta capital.

El Sr. García Vigil visitó al alcalde y conferenció extensamente con él acerca de este importante asunto, facilitándole el Sr. Sánchez Anido algunos datos relacionados con la misión que aquí le trae.

Los republicanos coruñeses no celebraron este año acto alguno para conmemorar el 11 de Febrero, aniversario de la proclamación de la república en España.

El Casino de la calle Real estuvo engañado todo el día con colgaduras.

Hoy á las siete en punto de la tarde (hora oficial) un miembro de la Universidad popular dará una conferencia en el local de sociedades obreras «La Emancipación» acerca del tema: «De Geografía.—El Globo».

La disertación se ilustrará con varias proyecciones.

La comisión de pescadores que tiene á su cargo gestionar la prohibición de la pesca con tarrafas nos envía una carta manifestándonos que dan por retirada la solicitud que dirigen á la Cámara de Comercio pidiendo su apoyo, para vez ésta acordó pasarla á estudio de la Sección de Navegación, la cual consideran incompatible para conocer en el asunto por estar formada por vocales como los señores Souto Ramos y Lamigueiro, que son dueños de embarcaciones dedicadas á pescar con aquel aparejo.

Hállase en la Coruña el bizarro é inspirado músico D. Joaquín Martí, celebrado compositor y director de la banda municipal de Betanzos.

Debido al mal estado de la mar ayer suspendieron sus viajes los vapores que hacen la travesía entre este puerto y el de Ferrol.

AGUA COLONIA ORIVE. La mejor y más barata superior á las extranjeras de precios elevadísimos. Bouquet especialísimo. Frasco de prueba 3 rs. Por litros á 4 pts; por cuatro litros incluso envase.—Drogs., farmas. y perf.

Si padecéis del hígado, sentís el cuerpo pesado, tenéis poca ambición ó energía, algunas dosis de las Píldoras de Bristol os darán nuevo ánimo y actividad.

Algunos son anémicos porque son pobres; muchos son pobres por ser anémicos; la Hemoglobina Asimilable Stengro, da energías para el trabajo.—Venta farmacia.

E. Hervada, Médico.—Consulta diaria de once á una.—Real, 14, segundo.

Vinda de Otero, Real, 63.—Gran surtido en géneros de confecciones.

Andrado Martínez, Médico.—Consulta de 11 á 1.—Santa Catalina, 41-1.º

En la primera quincena de Julio se inaugura la Exposición Regional de Santiago.

Espectáculos

SALÓN PARIS.—Sesiones de cinematógrafo y variedades desde las seis de la tarde, en las que toma parte el equilibrista Mr. G. Stek y la admirable artista Deodima, sin rival en la presentación de cuadros luminosos.

que dejó al cabo de quince días para ir á Lyon, á donde le obligaba á ir la muerte de su padre.

El ciudadano Cauchos, tahonero, y Goulon, zapatero, declararon haber oído decir que de los seis acusados sólo uno era culpable, y que los verdaderos asesinos habían huido provistos de pasaportes que se habían procurado con antelación.

Por último, Magdalena Breban ratificó sus anteriores declaraciones, afirmando que Lesurques había sido confundido con Dubosc, al que se parecía mucho.

Ante este nuevo esfuerzo intentado en favor del sentenciado, los magistrados vacilaron y creyeron de su deber apurar todos los medios para ver si, lo que parecía imposible, se demostraba su inocencia.

El proceso entraba en una nueva fase, y parecía esclarecerse de repente por la luz arrojada en él por dos nuevos documentos.

La opinión comenzaba á agitarse, y en el público y en la prensa se manifestaba ya una viva simpatía hacia el condenado.

En el Correo de la Noche, que salió el mismo día de la terminación de los debates, un periodista se expresaba así:

«He asistido á las sesiones y aseguro que lejos de convencerme la seguridad de los testigos que declararon reconocer en Lesurques al individuo que vieron sólo una vez, y esto hace tres meses, veo con pena que el ciudadano Golsier se deja arrastrar algunas veces por el odio que siente hacia los verdaderos culpables, y no escucha con el interés que debiera á los

Quinta de 1909

La Sociedad de Seguros y quintas Monte Benéfico avisa á los señores padres y tutores de los mozos próximos á sortear el domingo 14 del actual, que admite contratos de redención hasta las doce de la noche del día 13 del mismo en sus oficinas de la Coruña, Plaza de María Pita, número 8.

La Previsión Andaluza REDENCIÓN DE QUINTAS

El sábado día 13, como víspera del sorteo, se admiten redenciones hasta las nueve de la noche.

Véase anuncio en 3.ª plana

Telegramas

La «Gaceta»

Disposiciones de interés general

MADRID 11 (14 h.)

Publica hoy el diario oficial las siguientes: Los decretos de Guerra y Marina, firmados ayer.

Disponiendo que los dueños de las fábricas de achicoria que se establezcan en puntos donde no existan aduanas paguen las dietas y los gastos de locomoción que origine la intervención.

Firma del rey

De Gracia y Justicia

MADRID 11 (14 h.)

Hoy firmó el rey los decretos siguientes: Concediendo el título de condesa del Rincón á D.ª María Manzanedo.

De Fomento

Una extensa combinación de ingenieros. Concediendo la gran cruz del Mérito agrícola al marqués de Gorvea, D. Guillermo Boladros y D. Jorge Jordana.

Nombrando comendadores de dicha orden al marqués de Sancha, D. Cayetano Pino y D. Víctor Oiarro.

Idem caballero á D. José María Cervera.

De Instrucción pública

Concediendo cruces de la orden de Alfonso XII á varios extranjeros. Admitiendo la dimisión del rector de la Universidad de Sevilla, marqués de Grandal.

Nombrando para sustituirle al Sr. Checa.

Extranjero

En el Parlamento francés

MADRID 11 (24 h.)

En la sesión matutina de la Cámara de los diputados, al comenzar la discusión del proyecto de amnistía, M. Delahaye atacó con violencia al Gobierno.

Contestóle el ministro de Justicia, justificando su pasado y su honradez política. Fué muy aplaudido.

Motines en Rosario de Santa Fé

MADRID 12 (130 h.)

Telegrafan de Buenos Aires que se han reproducto los motines en Rosario.

Las turbas saquearon el mercado central. Hubo varias colisiones, resultando algunos muertos y heridos.

Se ha cerrado la Bolsa. El Municipio dimitió.

Choque de acorazados

MADRID 12 (130 h.)

Telegrafan de París que circula el rumor de haber chocado el acorazado yanqui Georgia con otro al salir de Gibraltar la escuadra norteamericana.

Contra la república

MADRID 12 (130 h.)

Después del incidente surgido en la Cámara francesa, organizáronse manifestaciones contra la república.

Los manifestantes recorrieron varias calles de París y después invadieron el ministerio de Justicia, rompiendo algunos cristales y alborotando.

A fuerza de duchas de agua fría logrose dispersar á los alborotadores. Hicieronse muchas detenciones.

Los reyes de Portugal

MADRID 12 (130 h.)

Llegaron á Villaviciosa los reyes de Portugal.

Mañana llegará el ministro de España en Lisboa y el ministro de Negocios de Portugal para cumplimentar al rey de España. Esto permanecerá en Villaviciosa tres días.

Consejo de ministros

En Palacio

MADRID 11 (14 h.)

Celebróse hoy en Palacio un Consejo de ministros presidido por el rey.

Duró tres horas. El Sr. Maura pronunció el acostumbrado discurso sobre política interior y exterior. Ocupóse principalmente de la entente franco-alemana, satisfactoria para la política en Marruecos.

Había luego de los debates parlamentarios y del alcance de los discursos sobre la cuestión catalana.

El fuego de El Escorial

Reavivado por las llamas.—Las pérdidas

MADRID 11 (14 h.)

Anoche el viento reavivó el fuego en las vigas incandescentes de la Universidad de los Agustinos de El Escorial.

Las llamas fueron dominadas en el acto. Aún no han podido apreciarse las pérdidas. Los arquitectos calculan que las reparaciones costarán un millón de pesetas. Otros calculan que las pérdidas se elevan á 30.000 duros. La enseñanza superior no se interrumpirá. Han quedado albergados los alumnos que quedaron sin habitaciones.

Elógiase el comportamiento de los alumnos de la Escuela de Montes.

Habitaciones salvadas.—El monasterio intacto

MADRID 11 (14 h.)

Dentro de dos días reanudarán las clases en la Universidad.

El edificio sufrió grandes daños, pero las setenta habitaciones de los alumnos quedaron intactas.

El monasterio nada ha padecido.

Derrumbando la parte incendiada.—Una felicitación

MADRID 11 (24 h.)

Varias cuadrillas de obreros derrumban los tabiques que amenazan desplomarse.

El alcalde felicitó al capitán de carabineros retirado, D. Antonio Monserrat, que realizó heroicos trabajos para salvar los muebles y efectos.

De toda España recibíense centenares de telegramas preguntando por los alumnos. Es casi seguro que las clases se reanudarán el lunes ó martes. Los locales están intactos.

De Bilbao

El 11 de Febrero

MADRID 11 (18 h.)

Los republicanos de Bilbao celebraron con un banquete el aniversario de la proclamación de la república.

Además celebráronse veladas y bailes. Dirigióse un telegrama al Sr. Azcarate protestando contra el bloque, calificándolo de farsa monárquica.

Violento temporal

MADRID 11 (18 h.)

Hoy descargó en Bilbao un tremendo temporal de granizo y agua.

FOLLETON DE EL NOROESTE (10)

El correo de Lyon

POR

PEDRO ZACCONE

—¿Cuál?
—Recurrir al Directorio.
—¿Para pedir gracia?
—Para pedir justicia.
—¿Y creis que me escuchan?
—No lo dudéis. Además, Courriol parece dispuesto á hacer declaraciones importantes, y mañana comparecerá ante el tribunal instructor, que consentirá en oírle.

Lesurques no respondió. El escrito solicitando la casación se redactó en seguida y él lo firmó.

XI

Supremos esfuerzos

Al día siguiente, Courriol, conducido á la presencia del tribunal instructor, hacía la declaración siguiente:

«Lesurques y Bernard son inocentes del crimen por que han sido condenados á la última pena, así como Richard, condenado á prisión. Los verdaderos culpables son Dubosc y Vidal. Magdalena Breban puede dar noticias respecto de estos sujetos.»

Y algunos días después ampliaba su declaración en estos términos:

«Los verdaderos culpables del asesinato del conductor del correo de Lyon son

los llamados Dubosc, Vidal, Durochat y Roussy.

«Durochat, bajo el nombre de Laborde, tomó un asiento en el coche-correo de Lyon al lado del conductor; los otros salieron de París el 8 floreal, montados en caballos de la propiedad del deponente.

«Este se unió á ellos una hora más tarde en la barrera de Charenton, y al día siguiente, á cosa de las cuatro y media de la mañana, volvieron á entrar en París.

«El, Courriol, en unión de Vidal, llevó los caballos á casa de Audry, á la calle de los Fosos de Saint-Germain, y los otros tres, esto es, Durochat, Roussy y Dubosc estuvieron en casa de este último, calle de Petit-Champs, donde él, Courriol y Vidal se les reunieron para hacer el reparto.

«Roussy y Durochat fueron los jefes de la empresa. El sable y las espuelas pertenecían á Dubosc, que se volvió á buscar el arma á Lieursaint. El otro sable encontrado en el camino, pertenecía á Roussy.

«Dubosc y Vidal fueron los que se pasaron á pie por Lieursaint.»

No podía haber duda. Aquella declaración clara y concisa era gravísima.

Además se fortificó con otros testimonios no menos categóricos, y que provenían de cuatro individuos que hasta entonces no habían aparecido en el proceso y que parecían obrar espontáneamente.

El 17 vendimiario, con efecto, un sujeto llamado Juan Francisco Perrin, portero de una casa de la calle Fontaine, declaró ante el juez de paz que un hombre de nombre Vidal, había ocupado en su casa una habitación que rentaba 400 francos y

Muchas veces quedaron inundadas. Los daños causados en los caseríos del extrarradio son enormes. En las minas de Somorrostro hubo desprendimientos de tierras, sin que hubiesen causado desgracias. El mar está imponente. Muchos barcos entraron de arribada forzosa. Los buques de la escuadra, que iban a salir para Ferrol, tuvieron que suspender el viaje.

Efectos de la tormenta
MADRID 12 (130 h.)
Una chispa eléctrica cayó en la Basílica de Santiago, incendiando la tubería del gas para el alumbrado público. Afortunadamente logró dominar el fuego, evitando las explosiones. Otra chispa cayó en la Plaza del Mercado del Ensanche, causando una terrible sacudida en los hilos telefónicos. Los transeúntes huyeron despavoridos. El Norvín experimentó una gran crecida.

Información palatina

La entrevista de Villaviciosa
MADRID 11 (14 h.)
El ministro de Estado dijo á los periodistas que la entrevista de los reyes de España y Portugal no tendrá carácter político. Tampoco se tratará del casamiento del rey Manuel.

El rey á Villaviciosa
MADRID 11 (22 h.)
Esta tarde marchó D. Alfonso á Villaviciosa donde se avistará con el rey de Portugal. Despidiéndole la familia real, algunos ministros y las autoridades.

Varias noticias

Copiosa nevada
MADRID 11 (14 h.)
Comunican de Avila que ha caído allí una fuerte nevada. En los campos llegó á alcanzar una cuarta de altura. Las comunicaciones están interrumpidas entre muchos pueblos.

La desgravación de la sidra
MADRID 11 (14 h.)
El Ayuntamiento de Gijón, en vista de haber desestimado el Sr. Besada el impuesto sobre la sidra, acordó pedirle otro arbitrio que le sustituya. En caso contrario dimitirá.

Depósitos destruidos
MADRID 11 (14 h.)
Esta mañana fueron destruídos por un incendio los depósitos de mineral de Sestao, propiedad de la Diputación provincial. No hubo desgracias personales.

De Marina
MADRID 11 (14 h.)
El Diario Oficial publica las disposiciones siguientes: Ordenando que en lo sucesivo no se cursen las instancias del personal de la Armada en solicitud de la medalla de la regencia de María Cristina, cuyo plazo de concesión se cerró el día 31 de Diciembre. Aprobando el nombramiento de abanderado del segundo batallón del regimiento de Infantería de Marina, hecho á favor del primer teniente D. Alejandro Ferrer. Destinando á la tenencia vicaria del apostadero de Cádiz al segundo capellán D. José Riera.

Expedidores de billetes falsos
MADRID 11 (14 h.)
Por virtud de denuncia de un comerciante fueron detenidos en Vitoria unos individuos que se dedicaban á expedir billetes falsos del Banco de España. Ocupáronse los billetes por valor de 2.000 pesetas, comprobándose que habían expedido muchos en la feria de Salvatierra. Los billetes falsificados son de la emisión de 1905.

Para Galicia
MADRID 11 (18 h.)
En breve publicará la Gaceta la real orden autorizando á D. Emilio Pais Pazos, para construir una fábrica de saizón de pescado en la playa llamada Río de Río (Pontevedra). También se publicará uno de estos días otra disposición aprobando la liquidación de las obras ejecutadas en el muelle transversal del puerto de Vigo.

El II de Febrero
MADRID 12 (130 h.)
En los Círculos republicanos de Madrid y provincias celebró el 11 de Febrero con banquetes y veladas.

Nieve y frío
MADRID 10 (22 h.)
Hoy descendió notablemente la temperatura en Madrid. El frío fué muy intenso y nevó á intervalos.

El asesinato de Vicenta Verdier
MADRID 11 (24 h.)
El Juzgado sigue instruyendo diligencias sobre el asesinato de Vicenta Verdier. Declararon el agente de policía Gallera y la hermana de Vicenta Verdier. Desmintieron casi todo cuanto han dicho recientemente algunos periódicos sobre este asunto.

Navegación y pesca
MADRID 11 (24 h.)
Reunióse hoy la Junta Central de Navegación y Pesca, aprobando los reglamentos para los patrones y sobre reconocimiento de buques menores de cien toneladas.

El incendio del laboratorio
MADRID 11 (24 h.)
El Juzgado del distrito del Centro ha recibido el dictamen de los peritos sobre las causas que motivaron el incendio del laboratorio instalado en la calle de Fencarral. Parece que opinan que fué motivado por una explosión de gas y que las sustancias que había en el laboratorio nada han influido en el siniestro.

La redención á metálico
MADRID 10 (24 h.)
Dícese que mañana se publicará una real orden ampliando el plazo para la redención á metálico hasta fin del mes actual.

Trabajos paralizados
MADRID 11 (24 h.)
En Torrelavega reina gran inquietud por la casi completa paralización de la Azucarera. La prensa llama la atención sobre la miseria que acarreará el constante cese de empleados por la reducción de las faenas.

Huelga de cocheros
MADRID 11 (24 h.)
Dicen de Sevilla que se han declarado en huelga todos los cocheros de plaza, fundándose en la falta de cumplimiento de un acuerdo adoptado por el Municipio retirando de las paradas los coches de lujo. Los huelguistas niegan á pagar las licencias.

Enfermas amotinadas
MADRID 11 (24 h.)
Las enfermas del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid, se amotinaron hoy y nuevamente por la entrada de tíficos en aquel establecimiento. Las amotinadas insultaron al personal y apedregaron el Pabellón destinado á los tíficos, rompiendo varios cristales. Expulsóse á las enfermas dadas de alta y se hicieron varias detenciones.

Un suicidio
MADRID 11 (24 h.)
En una casa de la calle de Valgame Dios, donde vivían maritalmente Manuela González Prieto, de 21 años, y Carmen Arbol, se suicidó aquel esta mañana disparándose un tiro con una pistola Browning, que le destruyó el cráneo. Anoche habían ido al Teatro y á salir cenaron en Fornos. Ignóranse las causas del suicidio.

Para atraer forasteros
MADRID 12 (130 h.)
Reunióse en el Círculo Mercantil de Madrid el comité encargado de fomentar la atracción de forasteros. Entre los concurrentes, que eran muchos, figuraba el Sr. Moret. Elijióse una junta directiva y nombráronse las comisiones de propaganda, hospedaje y otras. La junta será presidida por el Sr. Moret.

Siguen las nevadas
MADRID 12 (130 h.)
En Pamplona está cayendo una tremenda nevada. Créese que habrá necesidad de suspender el servicio de carruajes en gran parte de la provincia. En Burgos nieva á ratos.

LAS CORTES

Senado

LA SESIÓN DE AYER
MADRID 11 (18 h.)
Abre á las tres y media. Preside el Sr. Azcárraga. En el banco azul sientase el ministro de Estado.

RUEGOS Y PREGUNTAS
El Sr. ALLENDESALAZAR, contestando á una pregunta que ayer hizo el Sr. Romero sobre el tratado francoalemán, declara que efectivamente se ha concertado una inteligencia entre ambos países respecto á las cuestiones marroquíes. Dicho tratado—añade—hállase conforme con los tratados francoespañol y francoinglés y con el criterio afirmado en el acta de Argéiras. Felicítase por este convenio, diciendo que no debe inspirar temor alguno para los intereses de España. Manifiesta que el rey de España ha sido designado árbitro para todas las contiendas que se susciten entre Alemania é Inglaterra sobre los asuntos de Marruecos. El Sr. ROMERO felicítase de que España no pierda nada con este tratado, pero le sorprende la concesión que hace Francia á Alemania de darle participación en las obras públicas de Marruecos. Declara que no le satisfacen las declaraciones del ministro y que desea mejores explicaciones para cuando sea oportuno. Pregunta si las concesiones que hace Francia á Alemania serán extensivas á los súbditos y casas españolas. El Sr. ALLENDESALAZAR contesta que en el acta de Argéiras están determinadas esas participaciones para las empresas privadas, las cuales pueden unirse á los capitales de distintas nacionalidades. El Sr. LABRA pregunta si se tardará mucho en hacer el cambio de notas entre España y los países signatarios del acta de Argéiras, respecto al reconocimiento del nuevo Sultán. Pide explicaciones respecto á los acuerdos entre Francia y España sobre las obras públicas y comerciales en Marruecos. El Sr. ALLENDESALAZAR declara que faltan algunos detalles sobre la marcha á Fez de la embajada española. Respecto al último punto dice que lo concertado por Francia y España es público y notorio. El Sr. LABRA anuncia un debate sobre este asunto. El conde de CASA VALENCIA dice que intervendrá en él.

ORDEN DEL DIA

El régimen local
Admítase parte de una enmienda al artículo tercero. El Sr. PALOMO apoya otra, que es desechada. Aceptase una enmienda del Sr. Alonso Castillo al artículo cuarto. Deséchanse otras de los Sres. Maestro y Palomo al mismo artículo. Levántase la sesión.

Congreso

LA SESIÓN DE AYER
MADRID 11 (18 h.)
Abre á las tres y media. Preside el Sr. Dato. En el banco azul sientanse los Sres. Maura, Besada, Sánchez Guerra, marqués de Figueroa y Lacierva. La concurrencia es muy escasa.

RUEGOS Y PREGUNTAS
Los Sres. MUÑOZ CHAVES y TORRES GUERRERO hacen diversos ruegos de carácter local. El Sr. ROMERO ocúpase de varias cartas cruzadas con motivo de las cuestiones surgidas entre el alcalde de Huerva y varios patrones. Dice que la conducta seguida por el gobernador en este caso fué contraria á los derechos consignados para los alcaldes en la ley municipal. El Sr. LACIERVA dice que nada sabe de todo esto. El Sr. MARTINEZ VAZQUEZ dice que el alcalde se propone realizar un fin político imputando á los párrocos supuestas infracciones de las ordenanzas con motivo de los entierros. Rectifican los Sres. ROMERO y VAZQUEZ. El Sr. AZZATI hace presente su agradecimiento á cuanto diputados votaron por la aprobación de su acta. Añade que no guardará rencor á quienes no la votaron. Declárase republicano, aunque no tanto como Soriano, que dirige la minoría de la extrema izquierda radical. Entrega una exposición que la Casa del Pueblo, de Valencia, dirige al Gobierno.

El caso de Lerroux
El Sr. GINER DE LOS RÍOS repudia su interrumpido discurso. Dice que el movimiento solidario es conservador solo.

ORDEN DEL DIA
La interpelación de Urzáiz. MADRID 11 (24 h.)
El presidente del Congreso manifestó al señor Urzáiz que cualquier día de la semana próxima podrá explicar su interpelación sobre la admisión temporal de la hojalata. Explicarála el próximo lunes.

Anuncios
Tose el que quiere, pues ninguna Tose resiste 24 horas á los Discos Pectorales Roselló.—Caja, 2 reales; frasco, 6.—Farmacias y droguerías.

GRAN FARMACIA MODERNA
—DE— Daniel Rey Sánchez Castelar, 18 y 20
Todo el que ha visto esta Farmacia reconoce que es la mejor instalada y surtida. Sus productos son purísimos y despacha con los últimos adelantos de la Higiene Moderna. Oxígeno en el acto. Por sus importantes compras directas de los principales Laboratorios del Mundo, tiene condiciones con las que ninguna puede competir. En Bragueros Fajas y demás Aparatos de Ortopedia y Goma, completo surtido.—Para el servicio de noche, llámese al sereno.—Se hacen análisis químicos.

¿Tiene usted el reloj descompuesto?
En el Taller de Relojería de la Fuente de San Andrés, núm. 30, le componen á usted el reloj de bolsillo por DOS PESETAS, tenga lo que quiera y sea de la marca que fuere. Por DOS PESETAS reloj compuesto pronto y bien. Se garantizan todas las composuras. No olvidarse Taller de Relojería de Antonio P. Rivas, Fuente de San Andrés, núm. 30. Única casa en la Coruña, dedicada exclusivamente á la composura de toda clase de relojes, gramófonos, cajas de música, juguetes mecánicos y máquinas de coser.

Ricardo S. Rodríguez, Procurador de los Tribunos, buñales.—Administraciones de fincas desde el 1 por 100. Habilitaciones.—Fama número 1, edificio de Correos.

Maderas.—Grandes existencias en maderas de Madera, pino tea de América, Rojo y Blanco de Suecia y del País. Talleres mecánicos para toda clase de trabajos de las mismas. Cajas para embalaje. Hielo artificial.—Antonio Jasso, Coruña.

Se vende un solar en la calle de San Blas.—Informarán: Camisería Moderna, Real, 79

La Puroza.—Gran establecimiento de vinos del Rívoro y de Valdeorras, puros y analizados, de Bonifacio González. Calle de Pañaderas, núm. 17.—Probad y es convencéis.—No olvidarse.

Bordados y festones á máquina.—Matade, o 20, primero.

Almacenes de materiales de construcción y artículos hidráulica, cables, yeso, teja plana, ladrillo hueco, piedras de aslar, azulejos, cañerías, bañeras de hierro esmaltado, waterclosets, urinarios, lavabos, bidets, etc. Ventas por mayor y menor.—Amadeo y Hermoso Es trella, 8.—La Coruña.

¿Quién lo duda? ¡Nadie puede dudarlo!

Y nadie duda ya que la **GRAN FARMACIA CENTRAL** es la más surtida y mejor instalada de toda la Región. Los hechos hablan; rapidez, esmero y economía en el despacho de fórmulas. Oxígeno al minuto.

Servicio á domicilio. SAN ANDRÉS 119 Teléfono número 13.
ESQUINA A SANTA CATALINA

Los conservadores de Barcelona—añade—asustados por el crecimiento del republicanismo, idearon mat río, dividiéndolo, y para esto se creó la solidaridad. Califica de atentado el derecho al voto realizado por la solidaridad en las elecciones generales. Per este exceso de ambición—dice—salieron después elegidos tres antisolidarios. Sin el voto solo hubiera salido Lerroux. Dice que en Cataluña á quien no es solidario se le califica de anticatalán. Así se da el caso de que el Sr. Figuerola, por haber hecho la reforma arancelaria siendo ministro de Hacienda, no figura en la galería de catalanes ilustres. Ocúpase luego de las comunidades religiosas existentes en Cataluña. Dice que hay 122 y que una de ellas, establecida en Grecia, tiene una clínica de ginecología. (Rumores). Sigue estudiando á las comunidades religiosas que explotan á los santos, á los cuales—dice—envían cartas los creyentes con dinero dentro, pidiéndoles gracias. (Risas). Pregunta si es posible que se abra la puerta al tercer representante de Cataluña. (Alude al Sr. Lerroux). Dice que su elección solo le costó cincuenta pesetas. ¿Cuántos me enviadéis? (Risas). El Sr. SORIANO: A mí me costó veinticinco. Sigue el Sr. GINER examinando el caso de Lerroux. Dirige alusiones á los jefes de las minorías y á los diputados periodistas. El Sr. MAURA dice que el caso de Lerroux está sometido á una comisión, que resolverá en justicia. Declara que está decidido á aconsejar el indulto, pero que es necesario que Lerroux se ponga en condiciones. La gracia de indulto—añade—no corresponde al Congreso; es privativa de la Corona. Bastará que pida el indulto Lerroux, para otorgárselo. El Sr. CAMBO recoge los ataques del señor Giner, rechazándolos. Añade que la política de Lerroux en Barcelona es anárquica. Suspende este debate.

ORDEN DEL DIA
Apruébase el proyecto aplazando las elecciones provinciales. Igualmente son aprobados otros dictámenes. **El régimen local**
Los Sres. Ventosa, Alcalá Zamora, Moret, Carner y otros presentan varias enmiendas á los artículos 400 y 408. Todas ellas son admitidas. En votación nominal deséchase otra del señor Carner al mismo artículo. Suspende este debate, y se levanta la sesión.

Información parlamentaria
La interpelación de Urzáiz. MADRID 11 (24 h.)
El presidente del Congreso manifestó al señor Urzáiz que cualquier día de la semana próxima podrá explicar su interpelación sobre la admisión temporal de la hojalata. Explicarála el próximo lunes.

Papel del Estado y VALORES PUBLICOS.— Operaciones en el Banco de España y Seguros de todas clases.—Corredor de número D. José Pan de Soraluce y Español. LA CORUÑA, CARTÓN GRANDE, 22.—Escritorio de D. EDUARDO GARCÍA DE DIOS.

Benarregui.—Venta de un buen piano de esta marca.—San Roque, 10, bajo.

Papel para envolver. SE VENDE en esta Administración.

Vendo casas á plazos y DOY DINERO sobre hipotecas.—Menéndez, Orzán 121, bajo.

Guarda Jurados.—Necesita dos «La Venturosa». Razón: Real, 87, segundo.

LA PREVISION ANDALUZA
Sociedad Anónima de Crédito y Seguros
CAPITAL..... 1.000.000 de pesetas.
CAPITAL DESEMBOLOADO..... 225.000 id.
Legalmente constituida por escritura pública ante el Notario del Ilustre Colegio de Sevilla D. Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y el Archivo de Sociedades Anónimas de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid.
Domicilio social: Gravina, 90.—Sevilla
QUINTA DE 1909
Próxima la fecha del sorteo, recomendamos á los padres de familia interesados en dicha quinta las operaciones que efectúa esta Sociedad antes del sorteo **por 800 pesetas** sin más gastos ni desembolsos. Por dicha cantidad se adquiere el derecho á la redención del servicio militar durante los doce años de responsabilidad, ó á la entrega de 1.500 pesetas importe de la misma.
OPERACIONES EN DOS, TRES, Y CUATRO PLAZOS
Para más datos y suscribirse, diríjanse al Representante en la Coruña: **DON MANUEL GARRIDO VECINO** RUA NUEVA, 16, BAJO (escritorio de D. JOSE PAN GARCIA)

Médico - Cirujano, Especialista
Núñez Cordero
Especialidad.—Enfermedades de la piel, esofagitis, vías urinarias y propias de la **MUJER**
Operaciones y curas á horas convencionales con aparatos modernos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 á 1.
Calle de San Andrés, 117-2.º

Dr. F. PAZ AMADO
Médico Odontólogo
Linares Rivas, 9 - pral. - La Coruña
Consultas de nueve á una y de tres á siete
Gratis para pobres de ocho á nueve

GABINETE DENTAL
— DE —
J. de Betancourt
Real, 66-1.º — La Coruña
Consultas y operaciones de 9 á 12 y de 3 á 6

Talleres de Construcción
— DE —
HIJOS DE B. ESCUDERO
SOCORRO, 3.—LA CORUÑA
Mármoles y mármoles comprimidos
Carpintería mecánica Cementos y piedra artificial
Pozos de saneamiento sistema Mouras Mosaicos para pavimentos
Cubiertas de edificios de pizarra y cemento volcánico
Sondeos para alumbramientos de aguas Molinos de viento
Socorro, 8.—La Coruña

Fábrica de chocolates de JENARO FERNANDEZ
San Andrés 115 y 117—Coruña
Este nueva fábrica, montada con aparatos modernísimos y motor eléctrico, ofrece chocolates superiores sistema brizo y bonos. Pero ventos al por mayor se hacen los descuentos de costumbre.

Quinta de 1909
El Monte Benéfico, sociedad en comandita, constituida por escritura pública otorgada ante el Notario del Ilustre Colegio de la Coruña D. Manuel Salgado García, é inscrita en el Registro mercantil, y teniendo constituido el depósito de garantía preventivo en las leyes del Estado y domiciliada en la Coruña, Plaza de María Pita núm. 8. redime del servicio militar por la suma única de **800 PSESETAS** y en inmejorables condiciones, á los mozos próximos á sortear en el segundo domingo de Febrero de 1909. Importe.—A los asegurados de esta Sociedad que resulten excedentes de cupo y que fueren llamados á filas en el plazo y condiciones que preceptúa la real orden de 31 de Mayo de 1904, les serán entregadas las 1.500 pesetas estipuladas. También admite contratos de redención, desde que los niños cumplen los cinco años de edad en adelante, abonando primas más modestas y pagaderas en plazos á voluntad. Aviso.—Es necesario, para evitar toda eventualidad de fidejuse para los contratantes, antes de verificar los contratos de esta índole, se entreguen por medio de la Gaceta de Madrid (órgano oficial de la nación) de 4 de Diciembre de 1908, si la Sociedad con la que piensen contratar, la documentación y depósitos exigidos por la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908, cuando el mejor ejemplo de la entidad coruñesa, es que todos sus asegurados comprendidos en el cupo del remplazo de 1908 han sido liberados, y cuyos montes de pago fueron expedidos por el Tesorero de Hacienda de la Coruña. Los Negociados 1.º y 3.º de la Sociedad se dedican al 1.º á la creación de dotes de casamiento que se entregan al contratar matrimonio las aseguradas; y el 3.º á la constitución en 12 años de capitales de relativa importancia. Gratuitamente se envían tarifas y condiciones.—Agencias en toda España

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Los vapores de esta Compañía prestarán sus servicios durante el mes de Febrero saliendo continuentemente por los siguientes: LINEA DE CUBA Y MEXICO... Alfonso XIII

Antonio López directamente para Nueva York, Habana y Veracruz... Montevideo

Manuel L. Villaverde directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma...

San Francisco para Fernando Póo, con escalas en las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea...

Rebajas en los fletes de exportación. La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

Noticias importantes. Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación...

Servicios comerciales. La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los asuntos que le sean encargados...

SAPOSANA MARCA REGISTRADA

El mejor Jabón Medicinal. El mejor Jabón de Tocador. Se recomienda como el mejor jabón para el tocador y la piel.



PARA LAS ENFERMEDADES CUTÁNEAS: Eczema, Herpes, Rouma, Sarpullido, Pecos, Tíña, Grietas, Erupciones, Picadas de Insectos, etc.

Deja las manos y el cutis blancos y suaves. PREPARADO ÚNICAMENTE POR LANMAN & KEMP, N. Y. NEW YORK

Tarjetas al minuto Sobres comerciales

3 pesetas el millar

AURORA Compañía Anónima de Seguros - Bilbao

Seguros marítimos, incendios y valores primas y condiciones las más ventajosas

Tarjetas de visita á seis reales ciento

Advertisement for Emulsion and Jarabe THIRILLO, featuring a fisherman logo and text about its medicinal benefits.

Viuda de H. Hervada

Real, n.º 86 - Coruña. MUEBLES. Instalación de muebles para toda clase de habitaciones.

EMPLASTOS del DOCTOR WINTER

Advertisement for Doctor Winter's plasters, listing ailments like rheumatism, neuralgia, and sprains, and showing an illustration of a person.

Magnesia aerada antibiliosa

Advertisement for aerated magnesia, mentioning its origin in 1830 and its effectiveness for various ailments.

Advertisement for Wertheim sewing machines, featuring an illustration of a woman sewing and text describing the machines' features.

Advertisement for Tónicos-genit.º del Dr. Morales, featuring an illustration of a medicine bottle and text about its benefits for vitality.

Advertisement for Casa Cavanas, a restaurant and bar, listing various services like wine, beer, and food.

Advertisement for Compañía del Pacífico, listing shipping routes to South America and Europe.

Advertisement for Las Cuatro Estaciones, a clothing store, listing various types of suits and jackets.

Advertisement for Koninklijke Hollandsche Lloyd, listing shipping routes to Amsterdam and other European ports.

Advertisement for Compañía Hamburguesa, listing shipping routes to Hamburg and other European ports.

Advertisement for Norddeutscher Lloyd, listing shipping routes to North Germany and other European ports.

Advertisement for Hamburg América Linie, listing shipping routes to America and other international destinations.

Advertisement for R. M. S. P. MALA REAL INGLESA, listing shipping routes to various international destinations.

Advertisement for Solución Benedicto, a medicinal product for various ailments, and Cie Gle Transatlantique shipping services.

Advertisement for Vapores Correos, listing shipping routes and services for mail and passengers.